



Los Gobiernos Locales piden ser parte de la Agenda de las Cumbres de Jefes de Estado UE-CELAC

Estar presentes en los espacios de diálogo político del más alto nivel entre Estados de la Unión Europea y de Latinoamérica y Caribe es la demanda que los representantes locales de estas áreas geográficas y las organizaciones que los agrupan formularon en el Foro Gobiernos Locales EU-CELAC, celebrado en Barcelona. El objetivo: formar parte de la estrategia que regula las relaciones entre ambos territorios y hacer que sus efectos lleguen a la ciudadanía.



Redacción

El Paraninfo de la Escola Industrial de Barcelona se convirtió los días 9 y 10 noviembre en espacio de encuentro y discusión sobre el papel local en el diálogo político entre la UE y América Latina. La FEMP y la Diputación de Barcelona, con el apoyo de la Secretaría de Estado para la Cooperación Internacional, fueron las organizadoras, y un buen número de responsables locales, expertos y representantes de organizaciones municipalistas internacionales, los participantes. El Foro de Gobiernos Locales UE-CELAC, enmarcado en los actos del semestre de Presidencia Española del Consejo de la Unión Europea, se desarrolló entre debates y aportaciones, y del trabajo realizado en las mesas surgió una Declaración Final de 19 puntos en la que se apuesta por dar continuidad al Foro y asegurar la presencia local en la Agenda de las Cumbres de Jefes de Estado y de Gobierno.

La cercanía hace más fuertes a los Gobiernos Locales

La Presidenta de la FEMP, María José García-Pelayo, que intervino en la inauguración del Foro, defendió esa presencia local en la nueva estrategia EU-CELAC que marcaron

el pasado julio los Jefes de Estado y de Gobierno porque, aseguró, *"no se pueden tomar decisiones si en su ejecución no se tiene en cuenta a los Ayuntamientos"*. La cercanía a la gente de los Gobiernos Locales es lo que hace a éstos más fuertes, protagonistas, y necesarios a la hora de crear alianzas entre fronteras, aseguró.

García-Pelayo valoró el Foro como espacio necesario para intercambiar reflexiones, compartir proyectos y generar alianzas y proyectos comunes que beneficien a los ciudadanos, e incidió en la *"relación y el sentimiento de familia que une a las dos regiones, un sentimiento de hermandad"*, que es un buen punto de partida *"para generar buenas alianzas"*. *"Si estáis aquí es porque creéis que se pueden hacer mejor las cosas"*, y dirigiéndose a los asistentes apostó por reiterar a los Jefes de Estado, *"con una única voz"*, que *"a pesar de ser territorialmente más pequeños, lo que nos hace instituciones fuertes y poderosas es la cercanía en los ciudadanos"* y con las alianzas, añadió, *"podremos ser imparables"*.

También en el acto inaugural, Nuria Parlón, Alcaldesa de Santa Coloma de Gramenet y Diputada Delegada de Re-



laciones Internacionales de la Diputación de Barcelona, reivindicó el papel de las ciudades en la nueva agenda de colaboración para promover estrategias de desarrollo que incidan en la calidad de vida de los ciudadanos.

En línea similar se manifestaron el Comisionado de Relaciones Internacionales del Ayuntamiento de Barcelona, Pau Solanilla, que subrayó la relevancia de la conectividad tanto técnica como emocional, entre ciudades; la Presidenta de la Fundación EU-LAC, Leire Pajín, destacando que España cuenta con una larga tradición de Gobiernos Locales que han venido jugando un papel relevante en las agendas globales, con un importante trabajo en materia de cooperación descentralizada y con redes ya tejidas entre ambos territorios; y Emilia Sáiz, Secretaria General de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos, CGLU, para quien poner en valor la diplomacia de las ciudades entre Europa y América Latina es fundamental en momentos tan complejos como el actual.

Mesas de debate

Con la mesa *“Miradas cruzadas entre Europa y América Latina”* arrancaron los debates en el Foro. El Alcalde de Badalona, Xavier García Albiol, intervino junto con otros ponentes en la misma, y otros dos Alcaldes, el de Azuqueca de Henares, José Luis Blanco Moreno, y el de Fuenlabrada, Francisco Javier Ayala, hicieron lo propio en otras dos mesas de la primera jornada sobre *“el rol de los Gobiernos Locales en la estrategia renovada entre UE y CELAC”* y sobre *“el estado de la descentralización y la democracia local en ambas regiones”*, respectivamente. Nuria Parlón, participó también en la mesa sobre *“la situación de los derechos humanos y derechos de la ciudadanía”*. Representantes del Consejo de Municipios y Regiones de Europa (CMRE), Mercociudades y otras redes de Gobiernos Locales también intervinieron en estas mesas y en las celebradas la segunda jornada.

El viernes los temas abordados en las mesas giraron en torno a los instrumentos que precisan los Gobiernos Locales para poder impulsar la cooperación UE-CELAC, por un lado, y en las alianzas que deben tejer los Gobiernos Locales en el marco de la estrategia renovada UE-CELAC, por otro. El Alcalde de Alicante, Luis José Barcala, intervino en el primero de estos foros y el Secretario General de la FEMP, Luis Martínez-Sicluna, en el segundo.

En su intervención, Martínez-Sicluna subrayó la importancia de que los Gobiernos Locales impulsen las alianzas multinivel y multiactor en el marco de la nueva estrategia UE-CELAC. Según explicó, más allá de las establecidas en el marco de la cooperación, que desde los años ochenta supusieron grandes avances en la descentralización y la calidad democrática de los Gobiernos Locales en ambas regiones, ha llegado el momento de actuar como *“sujetos activos”*, con nuevos objetivos; y es ahí donde se enmarcan esas alianzas multiactor y multivel, alianzas en las que se





movilizan todos los agentes públicos, el sector privado, que implican a la sociedad civil y a todos cuantos puedan coadyuvar porque, aseguró, *“no podemos prescindir de ninguna de las potencialidades que puedan permitirnos alcanzar los objetivos señalados en la Agenda 2030”*.

Junto a responsables de municipalidades y organizaciones de Latinoamérica y Caribe, en esa mesa el Secretario General de la Federación aseguró que *“no debemos desviarnos del objetivo 2030”* ni olvidar, en el marco de la colaboración público-privada, que buena parte de las empresas tienen incorporado 2030 en su Responsabilidad Social Corporativa y comparten el reto de construir sociedades más inclusivas, una meta que *“o se consigue entre todos o no se va a conseguir”*. Y en relación con la cooperación descentralizada Martínez-Sicluna ha marcado como fundamental impulsar tres aspectos: que los Gobiernos Locales sean sujetos activos, que reciban los fondos necesarios y que tengan capacidad para gestionarlos y ejecutarlos. En este sentido, ha defendido también el establecimiento de acuerdos estratégicos bilaterales con la Comisión para potenciar las alianzas público-privadas.

Declaración Final

La Nueva Agenda para las Relaciones entre la UE y América Latina y el Caribe no será posible sin contar con los Gobiernos Locales de ambas regiones, y sin establecer alianzas multinivel. Sin embargo, todavía queda mucho camino por recorrer para poder situar efectivamente a los Gobiernos Locales dentro de esta estrategia renovada, y, por ello, además de avanzar, los representantes locales reclaman *“ser parte de la Agenda Oficial de las Cumbres de Jefes de Estado y de Gobierno UE-CELAC”*. Así está indicado en la Declaración Final que recoge las conclusiones de las dos jornadas de trabajo. El texto final,

que aboga por hacer de los Gobiernos Locales, como Administración más próxima a la ciudadanía, un elemento esencial que asegure el desarrollo sostenible, la vertebración del territorio, la democracia local y el respeto de los derechos humanos, muestra también la disposición local para colaborar en la implementación de la nueva agenda. Reclama *“el desarrollo e impulso de nuevos programas de cooperación descentralizada”*, para favorecer *“puentes de colaboración, aprendizaje, y apoyo financiero entre los gobiernos de ambas regiones en el marco de la nueva estrategia”*. Y, al mismo tiempo, aboga por *“establecer un mecanismo permanente y definido de diálogo entre la Unión Europea y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, y los Gobiernos Locales de ambas regiones para dar seguimiento al desarrollo de la Agenda, así como de la Hoja de Ruta Estratégica UE-CELAC diseñada para el período 2023-2025”*. En este sentido, apuestan por *“institucionalizar el Foro de Gobiernos Locales Unión Europea, América Latina y el Caribe”*.

La Declaración completa fue leída tras la presentación de las conclusiones finales del Foro. En esa presentación poco antes del acto de clausura. La Alcaldesa de Lugo, Lara Méndez, intervino en la presentación de conclusiones, y el Secretario General de la FEMP, en el acto de cierre, donde hizo referencia a la relevancia de la Declaración Final. A su juicio, ahora se abren varios retos: afrontar el lanzamiento de la cooperación descentralizada con un incremento del número de actores, mejorar la visibilidad y la eficiencia han sido algunos de los citados.

En el acto de clausura también participaron la Diputada Delegada de Relaciones Internacionales de la Diputación de Barcelona, Nuria Parlón; la Presidenta de EU-LAC, Leire Pajín; la Secretaria General de CGLU, Emilia Sáiz; y el Intendente de Rosario, representante de Mercociudades, Pablo Javkin.